
 

回流與上游 

         李時勤律師 Peter Li  

在我所提供的法律服務中 ， 越來越多是有關客人的回流 。 中文電台 、 中僑互助會 、 
中華文化中心及法律教育學會都不約而同請我為他們作有關申請成為非居民的專題講

座 。 眼見每次講座都是額滿見遺 ， 一方面我感到高興 ， 因為有那麼多人對法律有

興趣 ， 但另一方面我郤歎息那麼多人打算回流 。 

 

很多人都說加拿大是 「 艱難大 」 ， 做工或做生意都不容易 。 這種說法固然有其道

理 ， 但有部份也可能是自己應驗自己的預言 ， 即是說 ， 自己先預料不能在加拿大

成功地工作或做生意 ， 自然沒有全力以赴 ， 結果的未有成功 ， 果然應驗了自己開

始時的預言 。 凡事都有代價 ， 沒有努力又何來成果呢 ?  

 

在此謹奉勸打算回流的人先考慮以下種種因素 :  

一 )  假如回流之後 ， 將來再返回加拿大工作或做生意的話 ， 將來更會後於以前同        

         輩的人 。  

二 )  這樣來來回回對家庭 、 配偶的工作與及子女的學業都可能有影響 。  

三 )  縱然在外地真的能賺更多的錢 ， 但生活質素與居住環境卻未必及這裏的小康 

         之家 。  

四 )  當初移艮的人中 ， 有一部份是因為政治原因 ， 這些政治因素可能至今仍未完  

         全消除 ， 究竟是回流還是走回頭路呢 ?  

五 )  民主確實可貴 ， 自由乃無價寶 ， 這裏的民主自由不是金錢可以換取或比擬 

         的 。  

 

總括而言 ， 我們必需努力上游 ， 但上游卻不一定要回流 。 


